opusdei.org

### Historia y mapa de las Jornadas Mundiales de la Juventud

La primera Jornadas Mundiales de la Juventud fue iniciada por Juan Pablo II en 1985 en Roma y desde entonces se han celebrado cada 2 o 3 años en distintos países. En este mapa recogemos los años, lugares y el Papa que las ha atendido.

04/07/2023

Descargar el mapa en alta calidad

## ¿Qué es la Jornada Mundial de la Juventud?

La JMJ es un encuentro de jóvenes de todo el mundo con el Papa. Es una peregrinación, una fiesta de la juventud, una expresión de la Iglesia universal y un especial momento de evangelización.

Se presenta como una invitación a construir un mundo más justo y solidario, conforme a los valores que propone el Evangelio, fomentando el encuentro personal con Jesucristo.

Supone un impulso a la fe, a la esperanza y a la caridad. Aunque tiene una identidad claramente católica, está abierta a todos, tanto a los más cercanos a la Iglesia, como a los más alejados.

# ¿Cuándo comenzaron las jornadas mundiales de la juventud?

En el Año Santo de 1975, Pablo VI llamó a Roma a la juventud católica tras la Marcha Internacional de Reconciliación Cristiana celebrada entre Asís y Roma.

En 1984 Juan Pablo II volvió a convocar a los jóvenes con motivo del "Jubileo Internacional de la Juventud" el Domingo de Ramos en la plaza de San Pedro de Roma. Se rezó el Vía Crucis en el Coliseo y se celebró la Eucaristía en la plaza de la Catedral de San Pedro. El evento tuvo una acogida impresionante y en vísperas del Domingo de Ramos el Papa le dijo a los jóvenes: «Qué espectáculo tan magnífico el que ofrece su asamblea desde este escenario. ¿Quién afirmó que la juventud actual ya no tiene interés en los valores? ¿Es verdad que uno

ya no puede contar con ella?». Con estas palabras el Papa Juan Pablo II entregó al mundo un símbolo: Una cruz de leña de gran tamaño que se llamaría más tarde la "Cruz de la Jornada Mundial de la Juventud".

En aquella ocasión se reunieron en Roma 300.000 jóvenes. La buena acogida a este encuentro animó a Juan Pablo II, el "Papa de los jóvenes", a instituir la Jornada Mundial de la Juventud (JMJ). La primera en convocarse de manera oficial fue el Domingo de Ramos de 1986 en Roma. A continuación, por regla general cada dos años, se organiza en algún lugar determinado del mundo elegido por el Papa y el resto, cada Domingo de Ramos, en todas las diócesis del mundo.

Posteriormente, el papa Juan Pablo II (<u>en rojo en el mapa</u>) convocó Jornadas Mundiales de la Juventud en la siguientes ciudades:

#### **Buenos Aires (1987)**

La JMJ comenzó a viajar, con Buenos Aires haciendo de anfitriona de la primera Jornada Mundial de la Juventud que se celebraba fuera de Roma. El acto central se realizó frente al Obelisco de Buenos Aires un Domingo de Ramos. Siendo la primera vez que un papa celebraba esta festividad fuera del Vaticano. El lema: "Hemos conocido y hemos creído en el amor que Dios nos tiene".

#### Santiago de Compostela (1989)

La capital gallega donde se encuentra enterrado el apóstol Santiago sirvió de sede de la segunda JMJ fuera de Italia. Muchos jóvenes peregrinos, además de pasar esos días compartiendo la fe entre ellos y con el papa, aprovecharon para hacer el Camino de Santiago antes de acudir a la Jornada, y llegaron peregrinando a pie.

#### Częstochowa (1991)

En Częstochowa fue la primera vez que se reunieron más de un millón de jóvenes. La elección del lugar tenía un significado muy especial: además de encontrarse en Polonia, país del papa Juan Pablo II, en esta ciudad se encuentra un santuario de la Virgen al que tenía mucha devoción. Fue también un momento de especial alegría, ya que el Muro de Berlín, una de las grandes luchas de Juan Pablo II, acababa de caer.

#### **Denver (1993)**

La JMJ volvió a cruzar el charco, esta vez a Norteamérica. El papa eligió como lema para esta ocasión la frase del Evangelio de San Juan: "Yo he venido para que tengan vida y la tengan en abundancia". Este evento fue el más grande de la historia de Colorado, y al año siguiente se nombró a la ciudad el Centro de la Nueva Evangelización en los Estados

Unidos, además de abrirse dos seminarios que llevaban años cerrados.

#### Manila (1995)

Filipinas es uno de los países con mayor porcentaje de cristianos del mundo. En Manila se rompieron todos los récords de participación de la JMJ, con más de cuatro millones de jóvenes que acudieron. Este evento ya se había consolidado completamente en menos de 10 años de haber empezado. El lema fue: "Como el Padre me envió, así os envío yo". Según cálculos de la organización, en la Eucaristía de clausura asistieron más de cinco millones de personas, el segundo mayor evento con un papa en toda la historia.

#### París (1997)

El tema de esta JMJ fue: "Maestro, ¿dónde vives? Venid y veréis". Como curiosidad, esta fue la primera ocasión en la que se adoptó el formato actual de Jornada de la juventud: una semana de peregrinación en la que se celebran festejos o distintos actos y eventos, más que un sólo fin de semana o día, como venía haciéndose hasta entonces.

#### Roma (2000)

En este caso se quiso dejar tres años entre la anterior jornada y esta, ya que el año 2000 fue declarado año jubilar, por ser cambio de milenio. Esta ocasión fue por tanto, el jubileo de los jóvenes. Casi 15 años después de la primera JMJ en Roma, el encuentro volvía a donde empezó en 1986, y dos millones de jóvenes no quisieron perderse la ocasión.

#### **Toronto (2002)**

Algunos de los asistentes de la cita de este año cuentan cómo durante la

noche de la vigila con el Papa, comenzó una fuerte lluvia a las seis de la mañana. El lugar en el que estaban los peregrinos se convirtió en una gran riada, y cuando salió Juan Pablo II dijo a los presentes la célebre frase "Sed fuertes, no tengáis miedo", y al momento salió el sol y la lluvia cesó. Allí comenzaron los preparativos para que la siguiente convocatoria fuese en Alemania.

Con el papa Benedicto XVI (<u>color</u> verde en el mapa) tuvieron lugar en:

#### **Colonia (2005)**

Esta JMJ fue la primera sin Juan Pablo II, el papa que las había comenzado e impulsado durante 20 años. Benedicto XVI presidió este año desde su país, Alemania, y en concreto en una ciudad en la que están enterrados los Reyes Magos. Es por ello que la celebración de 2005 giró alrededor de la adoración eucarística, siguiendo el ejemplo de adoración de los reyes de oriente.

#### **Sidney (2008)**

Esta edición fue la segunda que se celebraba en el hemisferio sur, tras la de Buenos Aires en 1987. Comenzó formalmente cuando la cruz de la JMJ llegó a Australia en julio de 2007, y estuvo recorriendo las 12 diócesis del país hasta agosto de 2008, cuando Benedicto XVI aterrizó en Sydney.

#### **Madrid** (2011)

La historia de Toronto se repitió, y los peregrinos tuvieron que aguantar una intensa tormenta de lluvia y viento en la Vigilia, que por poco hace que se suspenda la reunión. Esta noche ha pasado a la historia como el mayor evento religioso que ha tenido lugar en España, con más de un millón de personas. El lema

escogido para la ocasión fue:
"Arraigados y edificados en Cristo,
firmes en la fe". Fue la última JMJ de
Benedicto XVI antes de su renuncia.
Entre los patrones se encontraban
famosos santos de la historia de
España: san Ignacio de Loyola, santa
Teresa de Jesús o San Juan de Ávila.

Con el Papa Francisco (<u>color amarillo</u> <u>en el mapa</u>), hasta el momento, han sido en:

#### Río de Janeiro (2013)

Río fue el primer viaje del papa Francisco tras ser elegido pontífice sólo cinco meses antes. Fue en esta ocasión en la que pronunció sus conocidas palabras dirigidas a los jóvenes de todo el mundo: "Hagan lío", animándoles a dar testimonio de su fe en todas partes y a involucrarse en los problemas de su tiempo. También era la primera ocasión en la que una JMJ se celebraba con dos papas vivos, uno presente físicamente en el lugar de la celebración y el otro acompañando con la oración. Fue la segunda más multitudinaria de la historia después de Manila, con más de tres millones y medio de asistentes, en su mayoría procedentes del continente americano.

(Descarga el libro electrónico)

#### Cracovia (2016)

Esta edición, la trigésima desde su inicio, tenía el recuerdo especial a san Juan Pablo II, que pasó parte de su vida en este país, al que consideraba su tierra natal. Los organizadores dijeron que asistieron cerca de tres millones de jóvenes. La figura de santa Faustina y la Divina Misericordia fueron muy importantes ese año. Francisco visitó el santuario de la Divina

Misericordia y la capilla donde descansa la santa.

(Descarga el libro electrónico)

#### Panamá (2019)

Este pequeño país centroamericano abrió sus brazos para acoger a millones de peregrinos que llegaron a celebrar el encuentro de los jóvenes con el Papa. Los temas sobre los que giró esta JMJ fueron la vocación y la Virgen María, por eso el lema escogido fue: "He aquí la esclava del Señor, hágase en mí según tu palabra". Además, el Papa almorzó por primera vez con 10 peregrinos de los cinco continentes en representación de todos los asistentes.

(Descarga el libro electrónico)

y ahora... Lisboa (2023)

Lisboa acoge la primera Jornada Mundial de la Juventud que se celebra tras la pandemia. Según la organización se esperan alrededor de 600.000 peregrinos, aunque la cifra final seguramente será superior. Los jóvenes tienen muchas ganas después de cuatro años sin reunirse y compartir la alegría de la fe de nuevo.

pdf | Documento generado automáticamente desde https:// opusdei.org/es-pe/article/historia-ymapa-de-las-jornadas-mundiales-de-lajuventud/ (26/11/2025)